

# *La lettre d'Athos*

**Association Châlonnaise de Protection des Animaux**  
Refuge «Charlotte Even» - BP N° 80269 -  
CHALONS EN-CHAMPAGNE CEDEX - Tél : 03 26 70 54 70  
Internet : [www.refuge-acpa.com](http://www.refuge-acpa.com)  
adresse Miel : [contact@refuge-acpa.fr](mailto:contact@refuge-acpa.fr)  
[www.facebook.com/refugeacpafagnieres/](http://www.facebook.com/refugeacpafagnieres/)  
Refuge ACPA Fagnières (@refuge.acpa.fagni) | TikTok



Chers amis des animaux,

Alors que nous célébrons les avancées de notre refuge au cours de ce 1er trimestre 2025, une vague d'émotion m'envahit en pensant à la présidente fondatrice, Mme Denyse Sachet-Rondeaux. Son amour inconditionnel pour les animaux et son dévouement sans faille ont été les pierres angulaires de notre mission. Son absence se fait cruellement sentir, mais son esprit lumineux continue de vivre à travers chaque geste de compassion que nous posons.

Chaque adoption est une lumière qui brille dans l'obscurité, et nous savons qu'elle serait fière de voir notre détermination à lutter pour ceux qui n'ont pas de voix et à rêver d'un monde où chaque animal trouve un foyer aimant.

Ce dernier semestre a été marqué par des larmes (avec le décès également de deux précieuses bénévoles), mais aussi par quelques moments de joie.

Nous avons aussi élargi notre périmètre d'action, sensibilisant au passage les plus jeunes au bien-être animal, semant ainsi des graines d'empathie pour l'avenir. Mais il reste tant à accomplir, tant de rêves à réaliser, notamment pour moderniser les conditions d'accueil de nos compagnons à quatre pattes...

Merci à vous tous pour votre soutien indéfectible et votre amour pour ces êtres si précieux. Avec toute ma gratitude et mon affection.

Isabelle UDRON

## Sabrina, notre responsable des animaux (1/2)

Vous la connaissez en principe déjà... puisqu'elle était, jusqu'à l'automne dernier, l'adjointe à l'ancienne responsable des animaux.

Difficile de ne pas la reconnaître : ses yeux clairs révèlent immédiatement sa détermination et sa présence singulière.

Pourtant, elle ne cherche pas à paraître. Elle est. Et j'ai la faiblesse de penser que c'est ce qui lui importe avant tout.

Sabrina PARANT a été promue depuis en tant que responsable en titre dans cette mission à la fois exigeante et difficile au quotidien, puisqu'il lui revient la charge de veiller sur le refuge et de gérer la fourrière, tout en managant une équipe de salariés animaliers.

Très professionnelle, organisée et rigoureuse, Sabrina éprouve une réelle passion pour son métier mais avant tout pour les animaux. Ceux pour qui elle a choisi de s'investir... ceux qui sont abandonnés ou arrivent en fourrière et ne sont pas réclamés.

Elle s'emploie alors avec son équipe à leur trouver une famille... celle qui leur conviendra avant tout.



## **Sabrina, notre responsable des animaux (2/2)**

Pourtant, le métier de responsable animalier est à la fois riche et éprouvant : il est riche en émotions... en déceptions souvent aussi.

Il s'agit aussi de veiller à la propreté de l'établissement et à son bon fonctionnement, de veiller sur la santé et l'alimentation des pensionnaires chiens et chats, tout en assurant un relationnel de qualité avec les visiteurs et potentiels adoptants et en effectuant un bon nombre de tâches administratives.

Curieuse d'esprit et impliquée, Sabrina connaît parfaitement les contraintes du refuge tout en misant sur la qualité du service qu'elle accomplit sans faillir.

Dynamique, sérieuse et très impliquée, Sabrina dispose de toutes les qualités requises pour ce métier et elle est quotidiennement sur tous les fronts : elle répond à vos questionnements sur les animaux, elle valide les adoptions, se charge de l'organisation des visites vétérinaires une fois par semaine en moyenne, tout en concentrant son attention sur la propreté et le bien-être des animaux hébergés.

Elle est également dotée de grandes qualités humaines : courtoise tout en étant franche, elle dialogue avec une grande aisance relationnelle.

Intelligente, ouverte, juste dans ses approches, elle a un grand sens de l'écoute sans jamais renoncer à sa grande capacité de travail.

Très appréciée de son équipe comme de la direction du refuge, Sabrina est pleinement investie.

Elle entend toujours bien faire dans l'intérêt des animaux comme du refuge et son esprit constructif enrichissent les échanges au quotidien.

Un grand merci à elle !

## Une belle adoption au centre hospitalier de Ste Menehould (1/2)

Nous avons eu une belle surprise en début d'année 2025 avec la décision du centre hospitalier (Ehpad) de Sainte-Menehould d'accueillir à l'adoption un chat du refuge. Ce choix peu banal d'offrir à ses pensionnaires la présence réconfortante d'un chat au quotidien a été rendu possible par la direction de l'établissement hospitalier qui est très sensible à la cause animale.

Après avoir accueilli il y a quelques années déjà un chien (aujourd'hui hélas décédé), décision a été prise de choisir cette fois un chat pour régner bien entendu en seigneur et maître au sein du centre.

C'est donc la jolie Tundra qui a été adoptée et qui nous a présenté elle-même, lors d'une visite récente au centre, son nouveau cadre de vie, avec enthousiasme et une once de malice en échange de friandises et jouets... Ton bonheur a fait plaisir à voir.



Tu bénéficies d'un bel espace privatif avec tout ce qu'il te faut, dans une salle dédiée en plus d'un bel espace au sein du réfectoire-salle de repos bien équipé en arbre à chat, gamelles, couchages, fontaine à eau, etc.

Et te voir te promener avec aisance dans le couloir sans même chercher à te sauver révèle à quel point tu te sens bien chez toi.

En bonne petite princesse, tu es choyée par les équipes du centre hospitalier et tu es la petite starlette des résidents qui peuvent te caresser et créer des interactions avec toi.

Plein de bonnes choses pour toi et tes bienveillants hôtes...

Un grand merci à cet Ehpad pour cette belle adoption.

## Une belle adoption au centre hospitalier de Ste Menehould (2/2)

Cette adoption nous touche beaucoup...et participe très clairement à notre action de sensibilisation aux vertus "curatives" et apaisantes des animaux.

Je profite de l'occasion qui m'est ici offerte de rappeler que la loi du 8 avril 2024 *portant mesures pour bâtir la société du bien-vieillir et de l'autonomie* garantit désormais le droit pour les résidents en Ehpad d'accueillir leur animal de compagnie, sous certaines réserves comme notamment la capacité à assurer les besoins de l'animal et le respect des conditions d'hygiène et de sécurité.

Il va de soi que l'accueil d'un animal de compagnie est loin d'être envisageable pour de nombreux résidents qui ne sont pas en mesure d'assurer eux-mêmes l'entretien et les besoins de leur animal...comme c'est le cas des personnes à mobilité devenue très réduite ou atteintes d'un Alzheimer très avancé.



Dans ce contexte, nous ne pouvons que féliciter chaleureusement la direction de cet établissement pour cette décision courageuse et vertueuse. Ce que vous avez fait est magnifique. Une véritable leçon d'humanité... pour Tundra comme pour vos pensionnaires âgés ou malades qui peuvent désormais avoir une interaction avec un animal. Tout simplement merci pour eux.

## Au revoir Nicole... au revoir Agnès...

C'est avec le cœur lourd que je tiens dans ce bulletin à rendre hommage à deux âmes exceptionnelles qui ont consacré leur vie aux autres et ont beaucoup contribué, à leur manière, à notre action et à travers elle, à la protection et au bien-être des animaux.

Nicole et Agnès n'étaient pas seulement des bénévoles du refuge ; elles étaient des piliers de notre communauté, des amies dévouées et des défenseuses passionnées des plus vulnérables.

Leur amour inconditionnel pour les animaux était palpable. Elles apportaient non seulement leur temps et leur énergie, mais aussi une chaleur et une compassion qui réchauffaient le cœur de tous ceux qui les entouraient. Elles luttait toutes deux contre le cancer depuis plusieurs années mais elles savaient que chaque geste, aussi petit soit-il, pouvait faire une différence.

Elles n'ont jamais lâché l'ACPA, alors pourtant qu'elles ont payé douloureusement avec le temps chaque geste en cédant silencieusement du terrain à la maladie. Que ce soit en tant que créatrices, en confectionnant des objets que le refuge pourrait vendre ensuite, ou encore en préparant et en participant aux portes ouvertes. Leur dévouement était sans égal. Elles étaient admirables d'altruisme.

Aujourd'hui, nous pleurons leur perte, mais nous célébrons également leur héritage. Leur passion et leur engagement devront inspirer chacun d'entre nous pour poursuivre la mission. Elles nous ont montré que l'amour et la compassion peuvent transformer des vies, et que même dans les moments les plus sombres, il y a toujours de la lumière à trouver dans les yeux d'un animal à sauver.

Nous garderons en mémoire leurs sourires, leur modestie et leur détermination à faire du monde un endroit meilleur.

Agnès et Nicole, vous resterez à jamais dans nos cœurs et dans l'histoire de ce refuge. Merci pour tout. Vous nous manquez déjà terriblement.



## Sensibiliser les jeunes à la cause animale : une action pleine de sens

Dans le cadre de sa mission de protection et de bien-être animal, notre refuge a mené depuis le début de cette année une action de sensibilisation auprès des élèves de plusieurs établissements d'enseignements locaux (de l'école maternelle jusqu'au lycée) et par lycée de la nature et du vivant à Somme-Vesle, école des tilleuls à Fagnières, lycée Lasalle à Reims-Tillois...

L'accueil depuis début janvier 2025 au sein de l'ACPA d'Alexandre, notre engagé service civique, a ouvert le champ des possibles sur ce plan.

À travers des échanges interactifs, directement dans ces établissements ou dans le cadre de visites au refuge avec nos pensionnaires à quatre pattes, les enfants ont découvert l'importance du respect, de la bienveillance et de la responsabilité envers les animaux. Ils ont par ailleurs le plus souvent mobilisé leurs familles et leurs amis pour collecter des dons au profit de nos protégés et nous avons été très touchés de leur générosité.

Cette initiative de sensibilisation vise à éveiller les consciences dès le plus jeune âge, en cultivant l'empathie et en transmettant des valeurs essentielles : le respect du vivant, la lutte contre l'abandon, et l'importance de l'adoption responsable.



En les impliquant directement, nous espérons faire germer en eux une véritable culture du respect animalier, qui pourra à terme contribuer à bâtir une société plus juste et attentive à la condition animale.

Les bénéfices sont multiples : développement de l'empathie, responsabilisation, ouverture sur le monde associatif et sensibilisation à l'engagement citoyen. Il s'agit de faire un pas de plus vers un avenir où humains et animaux cohabitent avec davantage d'harmonie.

Les plus jeunes d'aujourd'hui ne seront ils pas les adoptants de demain ?

Un grand merci à Alexandre (sa sensibilité à la cause animale et ses réelles qualités pédagogiques) pour la qualité de sa mission qui valorise l'action du refuge. Un grand merci aux écoles et lycées pour leur confiance.

## Nouvelle campagne de stérilisation des chats errants à Chalons

En 2025, notre action de stérilisation de chats errants se poursuit sur Chalons en Champagne, suite à une nouvelle convention conclue avec la commune. Nous prévoyons ainsi une action de stérilisation de 150 chats sur l'année avec le concours financier de la ville et le concours de nos cliniques vétérinaires partenaires ( clinique vétérinaire St Jean et clinique vétérinaire du Mont-Héry)..

Elle consacre en effet un budget non négligeable à ces opérations de stérilisation et accorde sa confiance à l'association au travers de cette action. Elle mérite d'être valorisée car elle illustre le soutien actif de cette collectivité locale à la démarche de l'ACPA.



En effet, pour éviter la surpopulation féline, les abandons et le surpeuplement des refuges, il est important de faire stériliser les chats errants. Stériliser est un véritable acte de protection animale.

La stérilisation aussi bien chez la femelle que chez le mâle permet d'éviter des portées et tous les comportements désagréables (bagarre et morsures, fugue, marquage urinaire...). Elle permet par ailleurs de lutter au maximum contre la transmission de maladies (*PIF, Sida du chat, Typhus, etc*). Il est également prouvé médicalement que la stérilisation effectuée tôt est une prévention forte contre les tumeurs mammaires.

Pour simple rappel, si un chat dispose d'un collier et est déjà identifié, il ne sera évidemment pas concerné par l'opération de stérilisation.

Par ailleurs, si vous les aimez, n'oubliez pas de les identifier et de mettre à jour vos coordonnées sur Icad. C'est pour nous le meilleur moyen de vous contacter dans l'hypothèse où vos animaux viendraient à arriver en fourrière.

# Portes ouvertes au refuge les 17 et 18 mai 2025

N'oubliez pas de venir acheter vos billets  
de tombola directement au refuge !



**TOMBOLA**

ACPA

Association Chalonnaise de  
Protection des Animaux

**JOURNÉES  
PORTES  
OUVERTES**

**17 ET 18  
MAI  
2025**

**Les 3 premiers lots :**

- 1** Un bon d'achat d'une valeur de 250 € au magasin Leclerc
- 2** Un bon d'achat d'une valeur de 150 € au magasin Leclerc
- 3** Un bon d'achat d'une valeur de 100 € au magasin Leclerc

**Et de nombreux autres lots !**

**LE TIRAGE AURA  
LIEU LE 18 MAI**

**Prix du billet  
2€**

03 26 70 54 70

contact@refuge-acpa.fr

## L'hommage d'Azraelle...

J'ai tout mon temps à présent pour penser, réfléchir .... rassembler mes souvenirs, mais aussi, pour observer et écouter.

Ces derniers temps, une personne est venue adopter ma voisine de boîte. Tout d'abord interpellée par sa tristesse, je l'ai entendue ensuite parler et rendre ce vibrant hommage à celle qu'elle avait manifestement perdue quelques mois auparavant :



« Je ne voulais pas te laisser partir. Non, mon cœur tout entier s'est dressé contre l'idée, révolté, meurtri, refusant l'inévitable. Chaque fibre de mon être s'accrochait à toi, comme un naufragé à son dernier souffle. Dire adieu, c'était trahir l'amour, c'était arracher un morceau de moi-même. Mais tes yeux... tes pauvres yeux las... ils ne mentaient plus. Il y avait là cette douleur muette, ce fardeau invisible que tu portais avec tant de dignité. Et alors j'ai compris. J'ai compris que t'aimer vraiment, c'était savoir te laisser partir.

Cela m'a brisée, oui. Brisée, comme on casse une âme. Mais je t'ai tenue contre moi, fort, si fort, comme pour graver ton odeur, ton souffle, ta chaleur une dernière fois dans ma chair. Et dans un murmure, entre les larmes, je t'ai dit tout ce que mon cœur hurlait. Je voulais que tu saches — que tu sentes, dans ton dernier souffle, combien tu étais aimée, combien tu es encore tout pour moi.

Te libérer... ce fut le geste le plus douloureux de ma vie. Mais je l'ai fait pour toi. Pour que tu aies enfin la paix. Pour que la souffrance s'arrête. Même si, dans le silence qui a suivi, c'est mon cœur qui a crié ».

Je n'ai pu m'empêcher de penser à mon adoptante. celle qui m'a offert mon dernier foyer. Merci de m'avoir choisie, fidèlement aimée et surtout accompagnée jusqu'à mon dernier souffle terrestre...je sais que tu avais compris que tu ne pouvais plus rien faire d'autre pour moi que me laisser partir. Maman, je t'aimerai éternellement.



**Affectueusement dédié à celles et ceux qui ont perdu leurs animaux de compagnie et qui, débordant d'amour à donner, refont le choix d'adopter.**

## Faire un don à l'ACPA

Chers amis des animaux, chers adhérents,

Vous le savez, nous avons besoin de vous. De votre soutien fidèle pour nous aider à mener nos actions en faveur du bien-être animal.



Il y a encore tant à faire et à concrétiser.

Je ne peux donc que vous inviter à réaliser don don dès que possible pour aider les animaux maltraités ou abandonnés : ils ont besoin de vous pour surmonter les épreuves qu'ils ont subies.

Cerise sur le gâteau, chaque don qui nous parviendra avant cette échéance ouvrira droit à une déduction fiscale de 66 % de son montant au titre de votre impôt sur le revenu.

Vous pouvez donc nous adresser un chèque par la voie postale, déposer un don au refuge directement ( **chèque, espèces ou CB**) ou nous faire parvenir un **virement** (*RIB communiqué sur simple demande par mail*).

Depuis fin août dernier, vous avez aussi la possibilité d'effectuer un don en ligne au profit de l'ACPA via **Hello Asso** sous le lien suivant :

<https://www.helloasso.com/associations/association-chalonnaise-de-protection-des-animaux/formulaires/1>

**Vous recevrez bien entendu un reçu fiscal à réception de votre don.**

Un grand merci pour votre générosité car elle est essentielle aux missions menées par notre association...



# Refuge et pension Charlotte Even



Les membres du conseil d'administration tiennent à remercier les collectivités locales (grand merci tout particulièrement à la ville de Chalons en Champagne et Chalons Agglo) qui nous apportent un soutien indéfectible.

*Merci à toutes les entreprises partenaires : Leclerc, Terranimo, Stokomani, Intermarché, Match, Mars Petcare, Nutra Nuggets, Royal canin, etc... grand merci à vous ! Il en est de même s'agissant de nos cabinets vétérinaires et de la Fondation 30 millions d'amis, qui nous accompagnent fidèlement depuis de nombreuses années.*

*Merci à toutes vos initiatives et à l'appui de bénévoles talentueux.*

**--PARTICIPATION DEMANDÉE POUR LES ADOPTIONS (au 01/01/2025) :**

(en compensation des frais vétérinaires : stérilisation, puce électronique, vaccins, tests, carnet de santé/passeport européen et certificat de bonne santé)

## CHIENS

### **CHIENS :**

- \* jusqu'à 5 ans : 350 € (stérilisé) ou 230 € (non stérilisé),
- \* de 6 à 9 ans : 330 € (stérilisé) ou 210 € (non stérilisé)
- \* adoption d'un chien de 10 ans et plus : Opération doyens 30 millions d'amis

### **CHIENNES :**

- \* jusqu'à 5 ans : 420 € (stérilisé) ou 250 € (non stérilisé),
- \* de 6 à 9 ans : 400 € (stérilisé) ou 220 € (non stérilisé)
- \* adoption d'une chienne de 10 ans et plus : Opération Doyens 30 millions d'amis

## CHATS

### **CHATS :**

- \* jusqu'à 6 mois : 270 € (castré) ou 230 € (non castré) ;
- \* de 7 mois à 5 ans : 250 € (castré) ou 210 € (non castré)
- \* de 6 à 9 ans : 230 € (castré) ou 190 € (non castré)
- \* 10 ans et plus : Opération Doyens 30 millions d'amis

### **CHATTES :**

- \* jusqu'à 6 mois : 310 € (castré) ou 230 € (non castré) ;
- \* de 7 mois à 5 ans : 290 € (castré) ou 210 € (non castré)
- \* de 6 à 9 ans : 230 € (castré) ou 190 € (non castré)
- \* 10 ans et plus : Opération Doyens 30 millions d'amis

**--PENSION POUR CHIEN (au 01/01/2025) :** adhésion annuelle 20 €

15 € par nuit, 10 € supplémentaires si chauffage

27€ par nuit pour 2 chiens, 40 € pour 3 chiens.



Imprimé ACPA-  
Ne pas jeter  
sur la voie publique